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Это было словно вчера. Именно так говорили,  вспоминая  о 
своей первой встрече,  супруги  Шашковы,  Николай Сергеевич и 
Анастасия Ивановна. А это значит, что за 50 лет совместной жизни 
они ничуть не устали друг от друга,  даже наоборот, очень счастли-
вы  и дорожат каждой минутой,  проведённой вместе.  

Н.С. Шашков приехал в Казанский район по направлению  по-
сле окончания финансового техникума в Чувашской республике.  
Встреча с Анастасией Ивановной, своей будущей супругой, тогда,  
в 1963 году, была совершенно случайной. Впервые они увиделись 
в сельском клубе, где казанцы встречали Новый год. Николай сра-
зу обратил внимание на симпатичную девушку в окружении подру-
жек. Он долго не решался подойти к ней, потом всё же пригласил 
её на танец, а в конце вечера даже напросился проводить Анаста-
сию до дома. Так и познакомились. Вторая  их тоже незапланиро-
ванная встреча состоялась в кинотеатре «Космос», мало того,  их 
места в зрительном зале оказались рядом. Видимо, судьба сама 
всё решила. После просмотра фильма  Николай снова проводил 
Анастасию до дома. Стали встречаться, а через три года сыграли 
свадьбу. Шашковы вырастили и воспитали двоих сыновей  –  Ан-
дрея и Сергея. А те порадовали их внуками. 

Николай Сергеевич работал старшим экономистом, контролёром-
ревизором, главным бухгалтером,  назначался  на должность  за-
ведующего центральной сберкассой, управляющего  районным от-
делением сбербанка, занимал должность заведующего  финансо-
вым отделом  райисполкома. 

Н.С. Шашков – ветеран труда,  имеет много почётных грамот и 
благодарственных писем. 

Семейные  ценноСти

Самые родные и близкие люди

Анастасия Ивановна по образованию медик. 15 лет она ра-
ботала медицинской сестрой в хирургическом отделении, 10 лет  
была методистом по лечебной физкультуре  и массажу. До выхо-
да на заслуженный отдых трудилась лаборантом в рентгенкаби-
нете. За  добросовестный  труд  Анастасию Ивановну неоднократ-
но награждали почётными грамотами, благодарственными пись-
мами и ценными подарками. Она  имеет звание  «Ударник комму-
нистического труда».

Вот так –  в работе,  нескончаемых заботах –  и пролетели 50 лет  
жизни. Шашковы ни о чём не жалеют. За эти пятьдесят лет супруги 
стали друг для друга самыми родными людьми.      

7 июля супруги Шашковы отметили золотой юбилей совместной 
жизни. Николай Сергеевич и Анастасия Ивановна были приглаше-
ны в этот день в отдел  ЗАГСа администрации Казанского района 
на торжественную регистрацию их супружеского юбилея, где  теп-
ло и сердечно поздравили  дети, внуки, близкие, верные  друзья. 
Юбиляров поздравили официальные лица: заместитель начальни-
ка ФКУ по Казанскому району А.Л. Борисова, председатели вете-
ранских организаций администрации  района В.Н. Шутова и  рай-
онной больницы  Л.Н. Черкасова, председатель районного совета 
ветеранов А.Н. Барнёв. Гости желали Шашковым крепкого здоро-
вья и долгих лет жизни. Приятным сюрпризом для юбиляров ста-
ло вручение им памятной медали и благодарственного письма в 
честь 50-летнего юбилея от имени губернатора Тюменской обла-
сти, которые вручила виновникам торжества глава района Татья-
на Александровна Богданова.     

текст и фото  олеси Руф    

АнонС

обращайтесь – 
помогут

В районной администрации и в центре 
занятости населения открыта «горячая ли-
ния» для приёма обращений граждан по во-
просам трудовой деятельности без заключе-
ния  трудовых договоров и легализации «се-
рой» заработной платы.  Обращения прини-
маются во все дни недели, кроме субботы и 
воскресенья, с 8 до 16 часов по телефонам 
4-22-44, 4-22-87.

Соб. инф.

«Горячие линии» 
Росреестра

С июля 2016 года каждый второй поне-
дельник месяца с 10  до 11 часов  Ишимский 
межмуниципальный отдел управления Росре-
естра по Тюменской области проводит  «го-
рячие» телефонные линии. 

По телефону специалисты дадут инфор-
мацию по следующим вопросам:

– расширение перечня сделок, подлежа-
щих обязательному нотариальному удосто-
верению;

– сокращение сроков регистрации прав на 
недвижимость в электронном виде;

– документы, необходимые для регистра-
ции прав на недвижимость;

– экстерриториальный принцип в реги-
страции недвижимости;

– электронные услуги Росреестра;
– «Дачная амнистия»;
– выездные приёмы к ветеранам;
– соблюдение требований земельного 

законодательства физическими и юридиче-
скими лицами, индивидуальными предпри-
нимателями.

«Горячие линии» будут проводиться по те-
лефонам 8 (34551) 2-31-97, 8(34551) 2-24-23. 

Соб. инф.

Внесены 
изменения

Управление Росреестра по Тюменской 
области информирует, что  15 июля  вступи-
ли  в силу  изменения в  Федеральный  за-
кон «О государственной регистрации прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним». 
Теперь  государственная регистрация воз-
никновения и перехода прав на недвижи-
мость будет удостоверяться только выпи-
ской из Единого государственного реестра 
прав на недвижимое имущество и сделок 
с ним (ЕГРП), в связи с чем прекращает-
ся выдача свидетельств о государственной 
регистрации прав, в том числе повторных.  
В этом документе есть сведения в том чис-
ле о правообладателе, объекте недвижимо-
сти. При этом, согласно законодательству,  
только запись о государственной регистра-
ции права в ЕГРП является единственным 
доказательством существования зареги-
стрированного права.

Будь внимателен,  
водитель

Управление Госавтоинспекции Тюменской 
области сообщает, что в нынешнем году в 
Тюменской области зафиксировано  43 на-
езда автомобилями на животных. Послед-
ний случай произошёл буквально несколь-
ко  дней назад на 46-м километре автодо-
роги Тюмень – Ханты-Мансийск. Во вто-
ром часу ночи автомобиль «Ниссан X-Trail» 
сбил лося. Животное через лобовое стек-
ло влетело в салон кроссовера. Благодаря 
пристёгнутому ремню и сработавшим по-
душкам безопасности водитель  не полу-
чил травм, а вот в  предыдущих случаях по-
страдавшие есть. К примеру, в одном из по-
добных ДТП водителю автомобиля в глаза 
попали осколки разбившегося стекла. Сто-
ит отметить, что все зарегистрированные  
дорожно-транспортные происшествия про-
изошли в тёмное время суток на дорогах, 
расположенных вне населённых пунктов. 

 Дети  
в телестудии

Лето – время самых продолжительных 
школьных каникул. Ребята посещают лагеря 
дневного пребывания, где специально для 
них педагоги готовят развлекательные ме-
роприятия, планируют встречи и выездные 
экскурсии. Так, на днях  информационно-
издательский центр «Наша жизнь» посетили  
учащиеся  Казанской школы  второй  смены 
летнего лагеря,  которая называется «Внима-
ние! Снимается кино», и дети из Яровского, 
отдыхающие во вторую смену школьного ла-
геря  под названием «Стриж».  Ребята побы-
вали в студии  телеканала «Алабуга».  Жур-
налисты рассказали юным  гостям об исто-
рии создания районного телевидения, о  вы-
ходе в эфир первой передачи,  показали, как  
готовится  и монтируется передача.  Дети 
охотно  пробовали исполнить роль диктора,  
с интересом рассматривали  телевизионное 
оборудование.          

Заседание 
совета

В последних числах  июля состоялось оче-
редное заседание общественного совета при 
ОМВД России по Казанскому району, в состав 
которого входят представители районной об-
щественной организации «Патриот», районно-
го образования, СМИ. Общественники обсуди-
ли  выполнение плана,  подвели итоги прове-
дённых в  первом полугодии  2016 года меро-
приятий. Была  дана оценка их  эффективно-
сти, указано на  недостатки. Кроме того, члены 
общественного совета наметили  план перво-
очередных  мероприятий, которые нужно бу-
дет провести во втором полугодии  текущего 
года.  Поскольку из  состава  общественного 
совета  один человек  выбыл в связи с тем, 
что поменял место работы, было решено по-
добрать достойную кандидатуру для пополне-
ния  этой команды  общественников. 

информации подготовила 
олеся Руф     

В  неСколько  СтРок  оБо  ВСём

БеЗопАСноСть

под строгим 
контролем

«Пожаров в лесной зоне в районе не за-
фиксировано»,  – уже который месяц  эти сло-
ва начальника Казанского лесничества В.А. 
Исакова радуют журналистов, да и, увере-
на,  всех читателей районки. Но достигается 
такая благоприятная обстановка  упорными 
каждодневными усилиями работников  всех 
лесных служб. Они регулярно организуют  па-
трулирование  лесной территории, ведут про-
филактические  беседы с населением, кон-
тролируют выполнение правил пожарной без-
опасности лесозаготовителями. 

 В.А. Исаков попросил проинформиро-
вать население о том, что  с 1 августа по-
дать заявление на заключение договоров 
купли-продажи лесных насаждений можно 
будет только лишь через многофункциональ-
ный центр (МФЦ) «Мои документы».

нина РоСтоВщикоВА 

Юбиляры (в центре) с детьми и внуками
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9 июля в селе Казанском состо-
ялся областной национальный ка-
захский праздник Курултай-2016. В  
лесопарковой зоне возле  спортком-
плекса «Юность» разместился  им-
провизированный казахский аул.  Ап-
петитным запахом и ароматным дым-
ком наполнилась лесная поляна. На 
стадионе прошёл праздничный кон-
церт. Артисты в национальных кра-
сочных  костюмах пели  песни, ста-
вили  театрализованные  сценки, тан-
цевали. Были проведены  традици-
онные состязания и конкурсы:  борь-
ба курес, подтягивание, армрестлинг, 
скачки, конкурс на самую длинную 
косу, конкурс национальных подво-
рий. Всё это сделало  праздник зре-
лищным и интересным. А яркие наци-
ональные одежды придавали меро-
приятию особый восточный колорит.

 И погода не подвела  и подари-
ла собравшимся солнце и зной, ка-
кие бывают  в казахских степях. Во-
круг царила атмосфера дружелю-
бия и радости: улыбки, смех,  дру-
жеские встречи и объятия  старых 
знакомых.

 Этот день начался с митин-
га у памятника Солдату и Матросу 
в центре села.  Были  возложены  
венки. Минутой молчания помянули 
всех тех, кто погиб на фронтах Ве-
ликой Отечественной войны.

Продолжился праздник  на ста-

В  Семье еДиной

праздник дружбы, встреч, состязаний

дионе «Юность». Вначале прошёл 
парад  делегаций. В яркой  красоч-
ной  колонне шли   участники, при-
ехавшие  из  Тюмени, Ишима, Заво-
доуковска, Ялуторовска, Упорово, 
Омутинки,  Абатска, Бердюжья, Со-
рокино, Юрги, Казанского, а также  
гости из Омска и Петропавловска.

Умутжан  Азнабаева и Абай Бе-
кимов приехали на Курултай  из  де-
ревни Благодатное.

 – Настроение хорошее,  празд-
ничное. Очень рады повидать ста-
рых  друзей, – сказали новые зна-
комые.

– Дружба русских и казахов, что 

бы кто ни говорил, не прервалась. 
Несмотря на установление  гра-
ниц между нашими государства-
ми, наше  отношение  друг к  дру-
гу не изменилось. Оно всё такое 
же тёплое и уважительное,   – гово-
рит Ермек Мамбетов,  житель села 
Казанского.

И как бы в подтверждение это-
му со  сцены  звучали выступле-
ния на казахском и русском языках. 
Ведь на мероприятие были пригла-
шены все  желающие –  независи-
мо  от национальности и вероиспо-
ведания. А проголодавшиеся мог-
ли пройти в кафе и отведать вкус-

ных баурсаков, бешбармака, пло-
ва и выпить ароматного чая из пи-
алы. Детям тоже было чем занять-
ся: они могли покататься на пони, 
ослике или лошади,  попрыгать на 
батуте, поучаствовать в водных ат-
тракционах и вместе со взрослыми 
отведать разных вкусностей.

Иду дальше по импровизирован-
ной восточной улице и замечаю кра-
сивый белый шатёр. Заглядываю 
туда и вижу, что  Валентина Имам-

бекова и её внучка  Алия  накрыва-
ют на стол.

 – Поздравляем всех с празд-
ником!  Пусть будут все  счастли-
вы и здоровы, – вот такие поже-
лания просят передать бабушка с  
внучкой.

Вижу молодых ребят, отдыха-
ющих в тени берёз. Знакомлюсь. 
Ашым Ахметов, Серик Иманбе-
ков и Нурлан Молдатаев приеха-
ли  из  Сорокинского района. Ре-

бята в этом году закончили учёбу в  
Тюменском нефтегазовом универ-
ситете. Сейчас на летнем отдыхе.

–  Нам всё  здесь очень нравит-
ся.  Мы  рады, что попали на этот 
праздник в селе Казанском, – до-
полняя друг друга, говорят  моло-
дые люди.

Тем временем для получения  
почётных грамот  за сохранение 
и развитие национальной культу-
ры,  традиций и обычаев казах-
ского народа  на сцену  были при-
глашены   жители Казанского рай-
она Азнабаевы  Бекбулат и Умут-
жан,  старейшины деревни Благо-
датное, Асаубай Анафин, управ-
ляющий Ельцовским отделением 
ООО «Сельхозинтеграция», Нур-
гиза Жанбуршинова, многодетная 
мама  (с. Смирное), Айтжан Кис-
ляк, работник культуры (посёлок 
Челюскинцы),  Анафины Болат и 
Шамшия,  старейшины села Ельцо-
во, Марал Муратова, работник на-
логовой службы (Новоселезнёво).

За  активное участие в  об-
щественной жизни были отмече-
ны Серкебай и Шолпан Анафины 
(Ельцово), Азамат и Сауле Акжа-
новы (Новоселезёво), Марат Исе-
нов, Абай Бекимов (Благодатное), 
Ермек Мамбетов и  Кадыр Мука-
нов (Казанское), Серик Айтчанов 
(Пешнёво), Абай Муканов (Чирки), 
Амангельды Муратов (Новоселез-
нёво), Жантас и Рстм Калимовы 
(Ельцово).

Какой казах не любит лошадей? 
Судя по скачкам, что прошли вбли-
зи Казанского на  бывшем  аэродро-
ме, такого казаха просто нет. Мно-
гочисленная   публика могла по до-
стоинству оценить красавцев ска-
кунов. Наездники лихо управляли 

  Раушан Бримжанова  и Амангельды муратов – студенты. на 
лето приехали в родной район.

– отдыхаем от учёбы и  с удовольствием принимаем участие в 
мероприятии.  Здорово,  что праздник проходит  в казанском. Всё 
сделано на высшем уровне, – делятся впечатлениями ребята.

лошадьми в забеге на 2 и 4 кило-
метра. Порадовали своим мастер-
ством постоянные участники ска-
чек и страстные любители лоша-
дей Анатолий Поляков из деревни 
Баландина, Жакай Айтжанов из  го-
рода Ишима, Алексей Мануйленко  
из Заводоуковска и другие участни-
ки, прибывшие из  Бердюжья, Го-
лышманово, Сорокино, Юрги. По-
корила своей стремительностью и 
красотой тройка лидеров:  скакуны  
Самсунг (1 место, наездник В. Яш-
кин,  Юрга),  Мельбурн (2 место, на-
ездник Н. Кусаинов,  Юрга) и Боя-
рин (3 место, наездник  А. Даутов, 
Голышманово).

Кульяем Бекимова, председа-
тель автономии казахов Казанско-
го района, попросила   через  газе-
ту  выразить благодарность за ор-
ганизацию праздника  главе района 
Т.А. Богдановой, всем главам сель-
ских поселений, работникам культу-
ры, сотрудникам музеев, членам ка-
захской автономии и всем тем, кто 
оказал посильную помощь в прове-
дении мероприятия.

Артём тАГильцеВ
фото автора 
и олеси Руф

председатель комитета 
по делам национальностей 

е.м. Воробьёв вручил 
председателю автономии 
казахов казанского района 

кульяем Бекимовой 
почётную грамоту

казахи славятся своим гостеприимством и щедростью. 
В каждой юрте был накрыт дастархан

на праздник казахи прибыли в ярких национальных костюмах

помощник депутата областной Думы А.А. Горбунов 
вручает почётную грамоту и подарок многодетной матери 

из села Смирное нургизе Жанбуршиновой

конные скачки – зрелище красивое, 
экспрессивное, многолюдное
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Это было в 1973 году. Как-то 
первый секретарь райко-

ма КПСС В.Ф. Кныш срочно вы-
звал к себе нас, главных специали-
стов управления сельского хозяй-
ства, – зоотехника  Е.А. Склярову, 
строителя  Ю.П. Зворыгина, меня, 
инженера-механика,  и А.Т. Шапен-
кова, инженера «Сельхозтехники». 
Дошёл до него слух о том, что в 
Исетском районе широко внедря-
ются на животноводческих фер-
мах высокоэффективные низкоза-
тратные технологии. А в то время 
в Исетском районе председателем 
райисполкома работал наш быв-
ший коллега  В.В. Никитин (позд-
нее он был председателем  облис-
полкома). В.Ф. Кныш  дал нам свою 
«Волгу»,  и мы поехали перенимать 
передовой опыт.

Никитин  нас ждал, так как 
Кныш  заранее с ним созвонился. 
По специальности Никитин был  
инженером-механиком  и в разго-
воре с нами всё время делал упор 
на внедрение механизации в живот-
новодстве.

– Мы планируем, – сидя за сто-
лом и вальяжно откинувшись на 
спинку кресла, не спеша рассуждал 
председатель райисполкома, – пе-
реоборудовать шесть коровников 
по методу, разработанному в  Коми 
АССР, и несколько коровников обо-
рудовать щелевыми полами и под-
польными накопителями навоза. На 
наш взгляд, метод Коми представ-
ляет огромный интерес! Наши спе-
циалисты туда ездили, смотрели, 
им понравилось.

– В чём смысл  этого метода? – 
продолжал Владлен Васильевич. 
– Приготовление сбалансирован-
ного по питательности корма и его 
раздача в коровниках – это большая 
проблема для нас. Требуется для 
этого большое количество людей: 
скотников, доярок, различных кор-
мачей и так далее. Слишком мно-
го ручного труда. А кадров  не хва-
тает. По предлагаемому методу ко-
личество обслуживающего живот-
ных персонала значительно умень-
шается, корм готовится в специаль-
ном кормоцехе, где установлены из-
мельчители грубых кормов, смеси-
тели и дозаторы для комбикорма и 
микродобавок. В коровнике на 200 
скотомест кормушки закольцовыва-
ются на два соседних ряда, и таким 
образом в четырёхрядном коров-
нике получается два кольца. При 
такой конструкции кормушек вме-
сто стандартных планчатых кормо-
вых транспортёров устанавлива-
ются навозные транспортёры мар-
ки ТСН-ЗБ с наращенными удли-
нёнными скребками. Скорость дви-
жения транспортёров замедлена. 
Каждая корова привязью крепится 
к транспортёру. На каждом кольце 
(в центре коровника) устанавлива-
ется по четыре доильных аппарата 
с удлинёнными молочными шлан-
гами, около шести метров каждый, 
подключённые к молокопроводу, с 
которыми работает одна доярка, то 
есть всего потребуется две доярки 
на коровник.

– Как работает вся эта система? 
Кормораздатчик КТУ-10, загружен-
ный в кормоцехе приготовленным 
кормом, останавливается возле при-
ёмного окна коровника и подаёт корм 
на транспортёр в кормушку, – с упо-
ением продолжал рассказывать нам 
В.В. Никитин. – Транспортёр очень 
медленно движется, коровы, привя-
занные к транспортёру, также мед-
ленно перемещаются, поедая корм. 
Доярки подключают доильные аппа-
раты к коровам, и доение происхо-
дит на ходу. Длина молочного шлан-
га достаточна для того, чтобы коро-
ва успела отдоиться. Что мы имеем 
от этого метода? Полностью отсут-
ствует ручной труд при раздаче кор-
ма, вместо шести доярок понадобит-
ся  только три, в том числе одна под-
менная, коровы много времени на-
ходятся в движении, то есть совер-
шают моцион.  Решается  кадровая 
проблема, очевидна экономическая 
эффективность.  А навоз мы будем 
удалять при помощи самотечной си-
стемы – тоже способ на сегодняш-
ний день самый прогрессивный. Не 
секрет, что навозные транспортёры 
часто рвутся, а самотечка работа-
ет безотказно, следить только надо.

В.В. Никитин  рассказывал нам 

к 85-летиЮ РАйонА

«метод коми»

о процессах, которые будут проис-
ходить на животноводческих фер-
мах у них в районе. Мы слушали 
очень внимательно, но плохо пред-
ставляли, как это во время движе-

ния коровы кормятся, доятся и по-
ятся. Чтобы не отнимать у него вре-
мя, мы попросили познакомить нас 
со специалистами – зоотехником и 
строителем –  и только в разговоре 
с ними мы, наконец, разобрались в 
сути сказанного.

Вернувшись домой, встрети-
лись с В.Ф. Кнышом  и под-

робно рассказали ему о результатах 
своей поездки. Василий Фёдорович 
был человеком довольно азартным 
до новинок в сельскохозяйствен-
ном производстве, поэтому сразу 
предложил:

– Реконструировать коровники 
по методу Коми будем в четырёх 
колхозах! У нас в районе пробле-
мы, считай, те же, что и в Исетском.

Спорить с первым секретарем 
райкома КПСС редко кто осмели-
вался, но в данном случае мы все 
решительно возразили. Всё-таки 
дело новое, на практике нами не 
опробованное,  и поэтому целесо-
образнее будет реконструировать 
для начала хотя бы только два ко-
ровника – в колхозе имени Ленина 
и колхозе имени Кирова. И предсе-
датели этих колхозов А.И. Ренёв  и 
Я.М. Аверин  всегда активно под-
держивают и внедряют передовые 
методы работы.   Кныш  вынужден 
был согласиться. В те годы в каж-
дом хозяйстве работали наёмные 
строительные бригады, поэтому к 
реконструкции коровников присту-
пили незамедлительно.

Естественно, никакой докумен-
тации на реконструкцию не было, 
и мы, специалисты (Ю.П. Зворыгин, 
А.Т. Шапенков и я), руководствова-
лись только тем, что услышали от 
В.В. Никитина. Монтаж оборудова-
ния производило Казанское отде-
ление «Сельхозтехники», строи-
тельную часть вели рабочие наём-
ных бригад.

Реконструкцию коровников 
закончили как раз перед по-

становкой скота на зимний период. 
Решили опробовать механизацию в 
колхозе Кирова пока вхолостую. Все 
механизмы работали нормально. 
Затем привязали коров к кормовым 
транспортёрам, как предусматрива-
лось технологией,  и запустили их.

 Вот тут-то началось самое не-
вероятное. Несмотря на то, что ско-
рость движения кормовых транс-

портёров была небольшой, как и по-
ложено, коровы стояли неподвиж-
но до тех пор, пока не натягивалась 
привязь, которая начинала упорно  
тянуть упирающуюся корову. Неко-

торые животные  шарахались, дру-
гие юзом скользили по полу. Под-
нялся страшный шум: ревели ко-
ровы, ругались  и матерились скот-
ники и доярки. Мощный привод кор-
мового транспортёра медленно тя-
нул всю массу привязанных коров. 

Мы, внедряющие это «новше-
ство», вместе с  животноводами ста-
ли подгонять коров,  и только Яков 
Максимович Аверин, председатель 
колхоза, стоял в сторонке и наблю-
дал за происходящим. Мы бы, на-
верное, ещё долго мучили ошалев-
ших коров, но председатель нас по-
дозвал к себе и тихонько изрёк:

– Мужики, кончайте этот бардак! 
Ничего из этого не получится. Пе-
репугаем, а ещё хуже того – изуве-
чим коров!

Мы никак не ожидали, что коро-
вы так взбесятся, и дело обернёт-
ся таким конфузом. Максимович со-
брал строителей и попросил их при-
ступить к разборке всей конструк-
ции. Затем председатель подошёл 
к нам, растерянно стоявшим в сто-
ронке, и  ободряюще cказал: «Не 
расстраивайтесь,  идёмте со мной, 
у меня там мясо сварено и шашлы-
ки приготовлены».

На следующее утро вся наша 
бригада специалистов была в ка-
бинете Кныша.  Доложили о неу-
дачном пуске механизации в кол-
хозе имени Кирова. Василий Фё-
дорович был страшно расстроен. 
Он никак не ожидал, что разре-
кламированный Никитиным метод 
в нашем районе даст осечку. Са-
мым неприятным было то, что на-
кануне он вёл разговор о переобо-
рудовании коровников с заведую-
щим сельхозотделом обкома пар-
тии Виктором Ивановичем Устюжа-
ниным,  который должен был прие-
хать в наш район специально, чтобы  
посмотреть работу нового  коровни-
ка. Мы, насколько можно было,  по-
старались  успокоить Василия Фё-
доровича и заверили его в том, что в 
колхозе им. Ленина конструкция ко-
ровника несколько другая, и долж-
но всё получиться.

Наученные горьким опытом, 
мы тщательно стали гото-

виться к этому мероприятию в се-
лезнёвском колхозе. Тренировали 
коров, приучали их передвигаться 
за двигающимся кормовым транс-

портёром, обкатывали все механиз-
мы при полной нагрузке.

Не прошло и трёх дней, как  мне 
позвонил  В.Ф.  Кныш  и сказал, что-
бы я предупредил специалистов о 
том, что приезжает В.И. Устюжанин, 
и завтра во время  утренней дойки 
будем  показывать работу коровни-
ка по новому методу.

Рано утром мы все собрались в 
коровнике: председатель колхоза 
А.И. Ренёв, В.Ф. Кныш, В.И.  Устю-
жанин, специалисты управления 
сельского хозяйства  А.Х.  Хабиде-
нов, Е.А. Склярова, Ю.П. Зворы-
гин, А.Т.  Шапенков, доярки, скотни-
ки и  все, кто в это время находил-
ся на ферме. 

Запустили кормовой транспор-
тёр,  корм  уже в кормушках лежал 
(мы заранее его раздали), и коровы  
потихоньку стали передвигаться. 
Доярки подцепили доильные аппа-
раты, начался процесс доения. Все 
стояли и смотрели.  Мы с замира-
нием сердца следили за молочны-
ми шлангами,  которые волочились 
по полу. Главное, чтобы на шланги 
не наступили коровы, иначе стака-
ны  доильных  аппаратов  слетят  с 
вымени. Длина молочного шланга 
позволяла животному  пройти око-
ло шести метров. За это время ко-
рова успела бы  отдоиться, и дояр-
ка сможет подсоединить аппарат к  
вымени следующей коровы. 

Мы уже немного стали рассла-
бляться, глядя на наше техническое 
совершенство, как вдруг  одна из ко-
ров наступила на молочный шланг, 
и доильный аппарат тут же упал. 
Доильные стаканы, освободившись 
от нагрузки, усиленно стали засасы-
вать всё, что лежало на полу. Дояр-
ка быстро  схватила  аппарат, поста-
вила его на нужное  место, но не 
успела она это проделать, как отва-
лились аппараты ещё у двух коров. 

Картина была довольно непри-
глядная: коровы медленно  двига-
лись вперёд, аппараты падали  в 
навоз, доярки пытались поставить 
их на место, но переплетённые мо-
лочные шланги не позволяли им 
это сделать. Безобразную картину  
начальство наблюдало недолго. 
Ни слова не говоря, высокие гости 
удалились. Мы ещё некоторое вре-
мя пытались продолжать дойку, но 
было понятно, что  работу надо пре-
кращать. Кто-то из присутствующих 
матерился,  кто-то ехидно посмеи-
вался. Анатолий Иванович Ренёв,  
председатель колхоза, удручённо 
смотрел на происходящее, а потом 
с сожалением сказал: «Только вре-
мя потеряли да материалы зря по-
тратили». Конфуз получился ещё  
больший, чем в колхозе им. Кирова. 

Спустя некоторое время, мы 
узнали, что в Исетском районе пе-
реоборудование не стали делать. А 
вот мы попробовали, но не получи-
лось. Хотя  хотели  как лучше. 

В. АБРАмоВ,
бывший главный инженер 

управления сельского хозяйства
фото из архива автора

ЧелоВек и ЗАкон

обязанность 
работодателя 

Основным нормативно-право-
вым актом в области борьбы с кор-
рупцией является Федеральный за-
кон от 25.12.2008 г. № 273-ФЗ «О 
противодействии коррупции».

Статья 12 этого закона налага-
ет на работодателей обязанность 
при заключении трудового или 
гражданско-правового договора на 
выполнение работ (оказание услуг) 
на сумму более 100 тысяч рублей с 
гражданином, замещавшим долж-
ности государственной или муни-
ципальной службы, в течение двух 
лет после его увольнения с такой 
службы в десятидневный срок со-
общать о заключении подобных до-
говоров представителю нанимателя 
(работодателю) служащего по по-
следнему месту его службы, если 
отдельные функции государствен-
ного, муниципального (администра-
тивного) управления данной органи-
зации входили в должностные (слу-
жебные) обязанности служащего.

Правила уведомления предста-
вителя нанимателя установлены по-
становлением Правительства РФ от 
21.01.2015 г. № 29. В указанном до-
кументе подробно и доступно рас-
писаны все действия работодателя 
в случае приёма на работу бывшего 
государственного или муниципаль-
ного служащего.

Следует заметить, что обязан-
ность уведомления представителя 
нанимателя по предыдущему месту 
работы распространяется на рабо-
тодателей только в случае приёма 
на работу лиц, которые ранее заме-
щали должности, перечисленные в 
разделах 1 и 2 указа Президента РФ 
от 18.05.2009 г. № 557.

Неисполнение вышеуказанно-
го требования закона влечёт адми-
нистративную ответственность ра-
ботодателя по ст. 19.29 КоАП РФ 
(незаконное привлечение к трудо-
вой деятельности либо к выполне-
нию работ или оказанию услуг го-
сударственного или муниципально-
го служащего, либо бывшего госу-
дарственного или муниципального 
служащего). Данная норма предпо-
лагает наложение административ-
ного штрафа на граждан в разме-
ре от двух тысяч до четырёх тысяч 
рублей; на должностных лиц – от 
двадцати тысяч до пятидесяти ты-
сяч рублей; на юридических лиц – от 
ста тысяч до пятисот тысяч рублей.

Дела об административных пра-
вонарушениях, предусмотренных 
ст. 19.29 КоАП РФ, возбуждаются 
только прокурором и рассматрива-
ются судом.

н. лущикоВ,
помощник прокурора района 

БеЗопАСноСть

не допустить 
трагедии

Умение хорошо плавать  – одна 
из важнейших гарантий безопасно-
го отдыха на воде.  Но даже хоро-
ший пловец должен соблюдать по-
стоянную осторожность, быть дис-
циплинированным  и строго при-
держиваться правил поведения на 
воде. Жаль, многие игнорируют эти 
простые правила, что вновь и вновь 
приводит к трагедии. Так, 6 июля на 
водоёме возле  деревни Алексан-
дровки Сорокинского района утонул 
23-летний мужчина. Он пошёл  ку-
паться,  находясь  в состоянии ал-
когольного опьянения. Труп бедола-
ги был найден и поднят водолаза-
ми  г. Ишима.

Напоминаем гражданам про-
стые правила: опасно купаться в 
незнакомых местах,  находиться 
на размытых берегах,   оставлять 
без присмотра детей у воды. И сто-
ит запомнить: купание в пьяном 
виде – основная   причина  гибели 
людей на воде.

е.  миРонЧенко,
старший госинспектор 

Ишимского отделения  ГИМС

Животноводство – одна из самых трудоёмких и затратных отрас-
лей в сельскохозяйственном производстве, поэтому, помнится,  мы 
много экспериментировали в кормоприготовлении, кормораздаче, в 
навозоудалении, чтобы снизить затраты и облегчить труд животно-
водов. порой  внедрённые методы приносили положительные ре-
зультаты, а иногда ничего не получалось. Расскажу о такой неудач-
ной попытке внедрения одного новшества

Анатолий иванович  Ренёв (слева) и Василий Александрович Абрамов во время торжественного 
вечера по случаю ухода  Абрамова   на заслуженный отдых (февраль 2003 года).  Эти два руководите-
ля  крупных сельхозпредприятий района   дружили почти 40 лет
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«Какая тонкая работа – счаст-
ливым сделать хоть кого-то, цве-
ток удачи принести, от одиночества 
спасти, а самому потом тихонечко 
уйти…» – именно эти слова  Юнны 
Мориц  из стихотворения «Песня о 
волшебнике» вспомнились нам, ког-
да мы, родители, стоя за кулисами, 
наблюдали за Натальей Алексан-
дровной Курбоновой, преподавате-
лем  хореографии  детской школы 
искусств. Она, едва переведя дыха-
ние после только что закончившего-
ся отчётного концерта, уже назнача-
ла своим воспитанникам дату сле-
дующей  репетиции. Дети в это вре-
мя с аппетитом ели торт, получен-
ный в подарок от неё же. 

Каждый из нас, взрослых,  гля-
дя на Наталью Александровну и 
вспоминая о целом месяце напря-
жённых занятий и репетиций, удив-
лялся и восхищался её неутомимо-
стью, высоким чувством ответствен-
ности и любовью к детям и своему 
делу. Именно любовь движет ею. 
Та любовь, которая даёт Наталье 

ЧелоВек  нА СВоём  меСте

любовь 
к профессии

Александровне силы придумывать 
новые танцы и костюмы, находить  
необычные художественные реше-
ния, а также слова поддержки и по-
хвалы для своих воспитанников, ко-
торые, к слову сказать, понимают 
своего педагога буквально с одно-
го взгляда.

Хотелось бы, чтобы Наталья 
Александровна  не растеряла 
своей  энергичности, ответствен-
ности   и позитивного отношения 
ко всему происходящему,  чтобы 
у этого педагога хватило душев-
ных сил на дальнейшую деятель-
ность, чтобы,  благодаря ей, на 
сцене совершалось  волшебство 
преображения. 

Хочется поблагодарить Наталью 
Александровну  за терпение и забо-
ту о своих воспитанниках, нескон-
чаемую фантазию и свет счастья в 
глазах наших детей.

т. пАльяноВА, е. СиЗоВА, 
м. менщикоВА, Ж. БуРмАкинА, 

А. лукьяненко, е. плотникоВА
с. Казанское 

молоДёЖь 21 ВекА

Юный 
исследователь

максим новичков, ученик 2 «а» 
класса Казанской школы  (класс-
ный руководитель ольга павлов-
на иоч),  за исследовательскую ра-
боту «Творог – полезный продукт 
в меню школьника» награждён ди-
пломом лауреата заочного тура XVII 
Всероссийского детского конкурса 
научно-исследовательских и творче-
ских работ «Первые шаги в науке». 

Перед тем, как начать исследо-
вания, Максим  вместе с мамой  на-
шёл информацию в детской энци-
клопедии и сети Интернет о пользе 
творога, беседовал со школьными 
поварами и медицинской сестрой 
о том, какие блюда можно приго-
товить из этого молочного продук-
та и как влияет употребление тво-
рога на детский организм. Ученик 
провёл опрос среди 207 учащихся 
Казанской начальной школы, что-
бы выяснить, любят ли дети тво-
рог. И, наконец, вместе с бабуш-
кой мальчик проделал опыт, изгото-
вив  из молока  вкусный и полезный 
продукт, – творог. Свою исследова-
тельскую работу  Максим Новичков 
в прошлом году представил на рай-
онной научно-практической конфе-
ренции «Шаг в будущее», затем ото-
слал  на областной  конкурс твор-
ческих проектов «Питание и здоро-
вье»  и на межрегиональный  кон-
курс  исследовательских работ «Я 
– исследователь». Во всех трёх кон-
курсах мальчик занял второе  место. 
В этом году оргкомитет Всероссий-
ского Интернет-конкурса пригласил 
Максима Новичкова вместе с науч-
ным руководителем в Москву для 
участия во Всероссийской детской 
конференции. К сожалению, по фи-
нансовым причинам поездку осуще-
ствить не удалось. 

Светлана ЗВоРыГинА
фото из архива

 казанской школы

Мне очень дорого прошлое села 
Огнёво, в котором жили мои деды 
и прадеды, мои родители и  живут 
мои земляки. Наши предки так  же, 
как и мы, видели это небо, этот лес,  
поля, колки, эту речку со странным 
названием Полой. Смотришь на всё 
это и представляешь, как трудились 
они здесь, не покладая рук, и обре-
ли здесь свой вечный покой.

Материал по истории села я на-
чала собирать около двадцати лет 
назад.  К великому сожалению, не 
осталось очевидцев тех событий. В 
нынешнем году нашему селу Огнё-
во  исполняется 100 лет  и  95 лет 
– Крестьянскому восстанию 1921 
года. По воспоминаниям старожи-
лов,  основателем нашего села был 
Афанасий Огнёв, по фамилии кото-
рого  оно и названо.

До 1913 года деревня распола-
галась на плодородных землях меж-
ду рекой Ишимом и непроточной ре-
чушки Полой. Если бы мы с вами по-
бывали на том месте, где когда-то 
стояла старая деревня, то сразу бы 
поняли, что не зря наши далёкие 
предки поселились  именно здесь. 
Это был своего рода островок, окру-
жённый со всех сторон водоёмами 
–  Ишимом, Полоем и Алабугой. Эти 
реки кормили и поили первых пере-
селенцев. Но одного не учли  наши 
предки: весной вся округа постоян-
но подтапливалась. Особенно стра-
дали жители, дома которых находи-
лись в низине. Как вспоминала ста-
рейшая жительница нашего села 
Долгушина Варвара Матвеевна, и 
в ограде, и в подполье, и даже в са-
мом доме  выше пола стояла вода. 
Естественно, и пригоны для скота 
стояли в воде. В половодье из де-
ревни было не выбраться. Это соз-
давало большие неудобства, и тог-
да сельчанами было принято реше-
ние разбирать свои дома и переби-
раться на другой берег реки Полой.

И вскоре, где-то к 1916 году, все  
жители окончательно пересели-
лись, на то место, где деревня  на-
ходится и  по сей день.

Валентина  Филипповна  Ель-
цова,  1924 года рождения,  вспо-
минала, что даже в конце 50-х  и 
начале 60-х годов на месте, где 
когда-то стояла старая дерев-
ня,  можно было найти предметы  
быта, осколки посуды, стеклян-
ные рюмки, чайники. Может быть, 
и в настоящее время,  если прове-
сти раскопки, можно найти что-то 
ценное.

Кстати сказать, земля там была 
очень плодородная, и селяне дол-

Это  нАшей  иСтоРии  СтРоки

Село моё родное

гое время сажали картошку в ста-
рой деревне.

Почему речка называется По-
лой? Из местных старожилов ни-
кто мне так и не дал однозначного  
ответа.  Но сошлись на том, что на-
звание её возникло от слова «по-
ловодье».

Варвара Матвеевна Долгушина 
говорила о том, что люди в деревне 
были в основном зажиточные. Стро-
или пятистенные дома, украшенные 
резными карнизами и наличниками,  
во дворах имелись большие амба-
ры. Вспоминаю, какой был краси-
вый дом у Веры и Михаила Долгу-
шиных: резной, как кружева, карниз, 
такие же наличники на окнах, крыша 
крыта железом. Любо-дорого было 
поглядеть на тот дом. Мужики учи-
лись у своих предков мастерству, 
перенимали опыт.

В начале 20 века  в деревне  
было  четыре мельницы – у  Коло-
совых, Ташлановых, Беловых и Ля-
пуновых.

 Пётр Михайлович Ляпунов –  
это мой прадед (одна из его доче-
рей –  моя бабушка). У него также 
имелась своя лавка. Вместе с сы-
новьями Климентием, Егором, Ива-
ном и Михаилом он обрабатывал  
свою землю, находящуюся  неда-
леко от болота. Впоследствии оно 
так и стало называться Ляпуновым 
болотом.

Житель деревни Степан Гаври-
лович Мусов  имел в то время боль-
шое хозяйство: коров, лошадей, 
пашню  и даже кожевенный завод. 
Он находился  приблизительно на 

том месте за деревней, где потом 
построили мехдойку. Были у Степа-
на Гавриловича и наёмные работ-
ники. Но он и сам никогда не сидел 
без дела.  И даже ел вместе с ра-
ботниками, не брезговал. Мясо про-
давали на ярмарках, из шкур шили 
сапоги. Сапожным делом у него  в 
основном занимались  братья Дол-
гушины: Федосей, Алексей и Фёдор. 
Готовую обувь хозяин возил в Ишим 
на продажу.

Со всей деревни к С.Г. Мусову 
шли люди со своими проблемами, 
и он никому не отказывал, помогал, 
чем мог,  давал денег в долг.

Степан Гаврилович был хват-
ким и хозяйственным мужиком. 
У селян пользовался уважением. 
Был у него в работниках моло-
дой парень. Приглянулся чем-то 
он ему, видно, трудолюбием. Так 
он его женил на местной краса-
вице,  помог построить дом и на-
делил хозяйством и скотиной. Вот 
такой широкой души был человек.  
А ещё был у него красивый сосно-
вый дом. Брёвна большие – не об-
хватишь – и высокие потолки. Кры-
ша была покрыта железом, и на её  
коньках красовались мастерски 
сделанные петухи.

В 30-е годы представители со-
ветской власти  раскулачили и со-
слали на Север Степана Гаврило-
вича и его брата Кузьму. Привезли 
их в лес, как волков,  и бросили на 
произвол судьбы: вот теперь, мол, 
здесь и поживите. Как сложилась 
дальнейшая их судьба, почти ни-
чего  не известно. Очень обидно и 

горько, что  таких дюжих и трудолю-
бивых мужиков власть советов вы-
швырнула из их собственных до-
мов как котят.

А в доме Степана Гавриловича 
стали тогда учить детей, позже он 
сгорел, когда в нём сушили зерно.

В прошлом деревня наша была 
большой, в  Огнёво проживало бо-
лее тысячи жителей. И делилась 
она условно на три части, которые 
местные жители называли так: Ба-
раки, Середина и Кончаны.

Кончаны  были в той стороне, 
где сейчас ферма. Улица тянулась 
до самой подгорки. Бараки были в 
начале деревни, там ещё  была по-
перечная улица, которая шла почти 
до леса. Представители моего  по-
коления  ещё  застали  два дома, 
оставшихся от этой улицы. Это дом, 
где жила семья Лысых Петра Се-
мёновича,  и дом Ляпуновой Веры 
Алексеевны. Я помню этот дом: кра-
сивый, высокий, а вокруг – простор. 
И росла у дома рябина. 

То место, где улица пересека-
лась с переулком, называлось Рос-
стань. Колодцы были чуть ли не у 
каждого дома. 

Церкви в Огнёво не было,  были 
храмы в  Ларихе, Большой Ченче-
ри и Гагарье. В большие церков-
ные праздники, когда утрами было 
тихо-тихо,  перезвон церковных ко-
локолов из соседних сёл был слы-
шен и в Огнёво. Наши предки ходи-
ли пешком и ездили на лошадях в 
Ларихинский  храм. Здесь  и венча-
ли,  и крестили,  и отпевали усоп-
ших. Хоронили там же. Много огнёв-
цев покоится в  ларихинской зем-
ле. Со слов И.Н. Шикова, в Огнёво 
до 1931 года кладбища не было. И 
только когда образовался Казан-
ский район, появились на здешнем  
кладбище первые могилы.

По рассказам старожилов, в 
Яблочный спас в центре деревни, 
там, где был старый магазин, про-
водилась большая ярмарка. На 
ярмарку съезжались зажиточные 
крестьяне  из окрестных сёл вме-
сте с семьями. «Товару было мно-
го и всякого. Сладостей продавали 
много.  Всё было ярко и разноцвет-
но», – вспоминала Платонида Пав-
ловна Зюркалова. 

В Пасху угощали друг друга 
крашеными яйцами, дети и моло-
дые девчата с парнями качались 
на качелях, мужики  играли в баб-
ки. Народ очень чтил православ-
ные праздники: Пасху, Троицу, Рож-
дество и, конечно,  Яблочный спас. 
В общем,  жила сибирская деревня 
своей размеренной жизнью.

л. шоРохоВА
с. Огнёво

фото автора

наталья Александровна курбонова умеет найти путь к сердцу каждого ребёнка
фото Светланы ЗВоРыГиной

Дом михаила и Веры Долгушиных. 
Сейчас у него совсем другой вид. фото сделано в 1995  г.


